

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado, 21 de Octubre de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.989

REFORMA

Un periódico de Madrid, refiriéndose á las tareas que deberán emprender próximamente las Cortes del Reino, señala y con razon la necesidad de que se legisle de una vez y para siempre en materia de instruccion pública, á fin de que cese del todo y para no reproducirse la verdadera anarquía que impera en el asunto.

La verdad es que, hace ya muchos años, cada cambio de ministro en Fomento representa un cambio general en el plan de estudios, y como por mucho que un ministro dure, dura siempre mucho menos que los estudios necesarios para obtener el título de abogado ó el grado de bachiller, y precisa en este punto como en todos legislar sin efecto retroactivo, ó, lo que es lo mismo, respetar los derechos adquiridos, se da constantemente el caso de que existan en nuestros centros de enseñanza diferentes grupos de escolares que estudian con sujecion á planes distintos, por no decir opuestos; esto cuando no sucede que los catedráticos se encuentran verdaderamente apurados para averiguar los que deben enseñar.

Para que no se crea que exageramos en este punto, nos bastará decir que cuando algunos años atrás se dispuso que en la carrera de abogado se enseñasen dos cursos de Derecho civil en vez de uno, suprimiéndose en cambio el curso que se llamaba de Ampliacion del Derecho civil, es decir, un cambio casi nominal, hubo catedrático que salió del paso dividiendo en dos cursos la materia que hasta entonces esplicaba en un curso solo; y la supresion de la asignatura de Disciplina eclesiástica, compensada con la adición de un segundo curso de Derecho canónico, sirvió para que á algun alumno le fuera dispensada aquella, sin que, empero, hubiese empleado mas que un solo curso en el estudio éste.

El periódico á que hemos hecho referencia, ataca de paso el plan de enseñanza del Sr. Pidal, reclamando por de contado su abolicion, y juzgándolo con un criterio que no compartimos en modo alguno. Aquí vendria como de molde la discusion acerca de la mayor ó menor conveniencia de basar la segunda enseñanza en los estudios científicos ó en lo que se llama *humanidades*; pero como quiera que esta cuestion ha sido ya tratada con mayor competencia en estas mismas páginas, nos limitaremos á consignar que, aun cuando el plan del actual ministro de Fomento nos parece altamente estimable en su criterio general y en su espíritu, no nos atrevemos tampoco á calificarlo de perfecto, y antes nos parece susceptible de mejora como toda obra humana.

En este sentido, pues, admitimos la conveniencia de que se estudie y se mejore si es posible; pero es preciso además que por parte de todos, gobernantes

y gobernados—que mucho tambien pueden hacer éstos,—se examine bien todo lo referente á instruccion pública, aplicando á ésta un criterio que, para que sea sano, es preciso que sea diametralmente opuesto al queha privado hasta hoy dia.

La primera cualidad que debe buscarse en la instruccion es la de que ésta sea por sus condiciones intrínsecas *verdaderamente útil* al que la reciba; es decir, que sea *la mas adecuada* á sus necesidades, y en segundo término es preciso que esta misma instruccion, por sus condiciones extrínsecas, se encuentre al alcance de quienes la necesitan; pero para nosotros, que acostumbramos á pagarnos de las formas, lo primero ha sido letra muerta, y hemos resuelto lo segundo creando institutos y universidades donde se enseña con mas ó menos amor al oficio, pero donde se aprueba por derecho propio á todos los matriculados.

El resultado del sistema ha sido una nube de abogados que ignoran la ortografía, de médicos que equivocan una suma y de ingenieros que no leen de corrido: seres frustrados para el bufete, la clinica ó la ciencia, pero aspirantes á la burocracia ofidicesca y torrenco abonado para todas las rebeldías.

El sistema contribuyó en gran parte á que perdiéramos las colonias y contribuye en la península á que entre cantos de regeneracion vayamos degenerando cada dia.

Urge, pues, variar radicalmente de sistema. Mucho puede la iniciativa privada y mucho esperamos del esfuerzo individual, si, como quisiéramos, encuentra imitadores el acuerdo del Instituto de Fomento de Barcelona, que se dispone á la creacion de una escuela industrial, cuyo primer resultado será, cuando menos, el que se resten algunos individuos á esta pléyade de jóvenes que en la flor de su edad invaden nuestras universidades en busca de un título profesional que de nada les servirá á la mayoría; pero esto no basta. No basta tampoco que el Estado cambiando de rumbos proteja y promueva la creacion de escuelas agrícolas, de artes y oficios, de industria y de comercio, hoy tan descuidadas; sino que es preciso que, como antes hemos, dicho se cambie en absoluto de sistema.

Facilitar la *instruccion*, propagarla, ponerla al alcance de todo el mundo, enhorabuena; pero es preciso, indispensable que se pongan *trabas á la obtencion de títulos profesionales*; es preciso es, indispensable que las profesiones liberales dejen de estar entre nosotros al alcance de todas las inteligencias y, lo que es peor aun, al de todas las actividades.

Convendremos en que si en nuestro profesorado abundasen los hombres de temple enérgico y de espíritu reflexivo, á pesar de todos los planes y todas las disposiciones sobre enseñanza, las cosas no hubieran nunca llegado á ciertos es-

tremos, ya que la propia estima hubiera impuesto al profesor mayor severidad en muchos casos; pero puesto que no cabe esperar la mejora de nuestras costumbres académicas se impone la mejora de las leyes, y lo que importa en primer término es establecer un saludable rigor en materia de exámenes ó pruebas de curso, para que siquiera nuestros escolares cuando no otra cosa adquirieran el hábito del estudio, que es al fin y al cabo la principal base del saber.

Después de esto confesaremos de buen grado que todo en materia de enseñanza nos parece de orden secundario; enseñemos á todo el mundo si se quiere el derecho y la medicina, las matemáticas y todas las ciencias; establezcamos en cada calle una escuela donde se explique la astronomía y la psiquiátrica pase tambien; pero que siquiera cuando salgan médicos ó abogados de estas escuelas sean médicos ó abogados de verdad.—M. M. ILLAS Y FABRA.

(“Diario de Barcelona.”)

NOTICIAS

Hace poco se puso una lápida conmemorativa en la casa natal de Alfredo de Musset señalada hoy con el número 57 del boulevard de Saint-Germain, en París.

Muchos recuerdos de la juventud del malogrado poeta se enlazan con aquella casa, perteneciente á su abuelo, y que tenia como extraordinario atractivo un hermoso jardín, donde el niño Alfredo dió sus primeros pasos. Su hermano Pablo refiere algunas anécdotas de la niñez de aquél, que pintan el carácter vehemente y apasionado que tenia. A la edad de tres años le regalaron un par de zapatos encarnados, que le llenaron de gozo. Al vestirse para dar un paseo y estrenar su nuevo calzado, demostró la mayor impaciencia, hasta que, rompiendo á llorar, dijo á su madre con voz entrecortada por los sollozos:

«¡Pero date prisa, mamita, si no mis zapatos nuevos se volverán viejos!»

Un recuerdo conmovedor se une á la última habitacion del poeta en la calle de Mont-Thabor. Un dia, viendo subir un piano al piso encima del suyo, declaró que cambiaria de casa inmediatamente para no sufrir con tal instrumento de martirio. Su ama de llaves fué en el acto á tomar informes sobre el asunto, y al volver tranquilizó á Musset, diciéndole que el piano estaba destinado á una joven tísica que probablemente no habria de usarlo ya por mucho tiempo.

Aquella misma noche la enferma tocó el «Erlkönig», de Schubert, tan magistralmente, que Musset, que se hallaba dispuesto y á punto de salir, se quedó para escuchar, profundamente conmovido. Al percibir los últimos acordes exclamó: «Estoy tentado de no salir mas de casa para oír tocar el piano por esta señorita.»

Cuando pocos meses después de haber muerto la joven pianista, el poeta yacía tambien en el lecho de muerte, creyó oír aun, en el delirio de la calentura, el canto del «Erlkönig», diciendo á su hermano, con aire arrobado: «escucha, escucha estas melodías divinas».

Acaban de publicarse los recuerdos de la vida de Gladstone por sir E. Hamilton.

Desde 1880 hasta 1885 Hamilton habia sido secretario particular de Gladstone, teniendo asi ocasion de observar al sabio y gran político en su vida íntima. Conforme á esto los recuerdos se refieren principalmente á la personalidad de Gladstone en sus relaciones intelectuales y morales.

De sumo interés es lo que cuenta Hamilton de la extraordinaria memoria que conservó Gladstone hasta su vejez. Refiere que éste en su juventud habia traducido al inglés la célebre oda de Manzoni á la muerte del Emperador Napoleon I. En el año 1894 teniendo ya 83 años, quiso el anciano probar la fuerza de su memoria, recordando el original, y logró escribir de memoria 104 versos de los 108 que tiene la poesía.

Dos años mas tarde dió otra prueba de su privilegiada memoria. En el espacio de 50 años habia sido miembro de nueve gabinetes y quiso probar si lograba formar la lista completa de todos sus colegas de ministerio.

A pesar de los muchos cambios habidos en la formacion de los diferentes gabinetes, se halló apto para recordar perfectamente 68 nombres de los 70 correspondientes á aquéllos.

Telegrafian de Nueva-York al «Daily Telegraph», dando detalles de un sangriento drama desarrollado en Chattanooga.

Ejecutábase en el teatro una obra de Shakespeare. La actriz que desempeñaba el primer papel llamada Julia Morris, disparó durante el primer acto un revólver á un actor llamado Seiden, que cayó al suelo ensangrentado, apesar de lo cual, la mencionada artista, con un ensañamiento indescriptible, siguió disparando el arma, descerrajando á su víctima otros tres tiros, retirándose en seguida de la escena.

Otro actor se avanzó entonces al público y preguntó si habia algún médico entre los concurrentes. Un espectador preguntó si se trataba de un accidente de la obra ó de un asesinato, contestándosele que de un asesinato. En vista de esto ningún médico se quiso presentar en la escena para socorrer al actor, que estaba agonizando.

La actriz Mlle. Morris fué detenida en seguida.

En los últimos 50 años las muertes causadas por la tuberculosis en Inglaterra han disminuido un 50 por 100, lo que hace esperar con algún funda-

mento se pueda llegar á su completa extincion.

La enfermedad, según lo manifestado en el Congreso de Berlin, solo atacará á una persona saludable despues de la absorcion de un gran número de bacilus tuberculosos, esto es, á causa del íntimo y prolongado contacto con algún enfermo.

Los que gocen, pues, de buena salud y observen buen régimen higiénico, no deben temer la invasion de esos enemigos.

En los Estados Unidos aún es menor el número de los tísicos, y hay regiones enteras en el interior del país donde esta enfermedad es desconocida.

Según el doctor G. F. Keen, todo nuevo caso de tuberculosis debe haber sido derivado de otro, por trasmision directa ó indirecta.

La leche es, en determinadas condiciones, una de las principales causas del contagio, así como los esputos de los enfermos.

El aire puro y frío mata los gérmenes, y el descanso y una buena alimentación azoada nos predisponen para luchar ventajosamente contra el microbio.

La electricidad, el ozono y ambos combinados como agentes terapéuticos, son objeto de preferente atención por parte de los especialistas.

La ciencia, que de tantas calamidades nos ha librado, nos librará de ésta tambien: creen los mas optimistas.

El escultor francés Ernesto Dubois tiene ya el proyecto de monumento del gran Bossuet.

En una actitud que refleja hermosamente la elocuencia, el *Aguila* de Meaux está de pié, sobre un pedestal muy alto, debajo del cual el artista ha agrupado cuatro figuras históricas. Una de ellas, de aspecto meditativo, es el hugonote Terenne, convertido por Bossuet al catolicismo; otra, de rodillas y suplicante la señorita de Lavalliere, una Carmelita de rasgos delicadísimos; otra el joven Delfín, del cual fué preceptor Bossuet; y la cuarta representa á una mujer enlutada, que personifica la oracion fúnebre y á la cual la estatuaría ha dado las líneas de Enriqueta de Inglaterra.

La cara principal del pedestal, sobre la cual están grabadas sencillamente dos fechas—1627—1704—está ornada de un bajo relieve, que representa un águila que, desplegadas sus alas, se cierne en las nubes, por encima del sol. En la cara opuesta, un medallón de Condé, de quien Bossuet pronunció la oración fúnebre.

El monumento, que no medirá menos de siete metros de altura, será todo de mármol.

El joven y laureado escultor Dubois cree que no podrá estar terminado el monumento antes de tres años, pero confía en que podrá exponer el modelo en yeso el año próximo. Con él confirmará que su talento se abriga de día en día, el inspirado artista que acaba de triunfar con el monumento de José de Maistre.

En vista de los grandes progresos realizados durante el siglo actual en los medios de transporte y de la creciente rapidez de los viajeros el *English Mechanic* publica un artículo muy original é interesante titulado «Los viajes del porvenir».

Supongamos, dice dicha revista, que el hombre haya inventado un aparato

para volar que pueda recorrer 1.600 kilómetros por hora.

Sería un rival digno del sol, que recorrer en el mismo tiempo igual distancia del Ecuador. En cambio le sobrepasaría en nuestras latitudes, puesto que en Berlin el sol no pasa de 800 kilómetros por hora.

Un hombre que caminase con esta velocidad, y que se dirigiese de Este á Oeste, realizaría el milagro de Josué.

Saliendo á las diez de la mañana, disfrutaría siempre de la misma hora y de un cielo eternamente matinal.

Si cometía la imprudencia de salir por la noche, su viaje se verificaría en medio de una oscuridad permanente. Pero ¿qué resultados mas funestos no llegaría si en vez de seguir el curso del sol, marchaba en sentido contrario y se dirigía de Oeste á Este?

Pues nada menos que abreviar la mitad de sus días y de sus noches y aun eso suponiendo que caminase á igual velocidad, que si recorria mil ochocientos kilómetros mientras que el sol caminaba ochocientos, vería que había cambiado el orden del movimiento de los astros.

La edad del viajero, según el movimiento de los astros, rejuvenecería. Llevando algún adelanto al día podría detenerse, esperar á que la hora que ya había dado, sonase de nuevo y oír la varias veces.

Pero esta velocidad prodigiosa tiene sus inconvenientes. Sería admirable poder caminar mil seiscientos kilómetros por hora. El sonido solo recorre mil doscientos en igual tiempo. Caminaríamos mas deprisa, y nuestra voz no podría seguirnos. Para nada nos serviría hablar.

Esos son los resultados que prevé la revista inglesa.

Lo peor es que aun no se ha descubierto semejante sistema de locomocion.

Se ha terminado por completo en París la cúpula central de la basilica del Sagrado Corazon, en Montmatre, terminándose los trabajos de construcción de un inmenso monumento debido á las ofrendas de los católicos del mundo entero. Estas afirmaciones no quieren decir que el monumento de que tratamos se encuentre completamente terminado; será necesario preceder á los trabajos de su decoracion interior.

En la actualidad, las cantidades invertidas exceden de treinta y dos millones de francos, que viene á ser el importe de los donativos recibidos; la decoracion interior costará muy cara, y ha de exigir muchísimo tiempo. Según varios arquitectos, impone veinte años de trabajo y un gasto de igual número de millones.

Muy pronto los inmensos andamiajes que rodean la basilica desaparecerán, y Francia, con sin igual orgullo, ofrecerá á los visitantes de la Exposicion los honores del grau templo.

La basilica es un producto de un voto nacional sancionado por una ley de la Asamblea nacional en 1873. Diga-mos, ateniéndonos al pensamiento de los promovedores, que la basilica tenía un fin de expiacion por las faltas que habían atraído sobre Francia los horrores de la guerra y de la derrota. Expiacion tambien por los atentados sacrilegos en Roma contra los derechos de la Santa Sede.

Se abrió un concurso en el año 1874, y en 1875 se colocó la primera piedra de la basilica. Las suscripciones eran de un millón de francos en 1874, ha-

biéndose elevado despues á 32 millones.

A la sombra de la basilica de Montmatre se han creado obras benéficas de gran importancia, debiendo citarse en primer término la de la *limosna á los pobres*, que distribuye anualmente 200.000 libras de pan, proporcionando á los necesitados trajes y asistencia médica.

Ha fallecido en Santander el sabio jesuita P. Antonio María Minervino.

En Gijón se ha constituido una sociedad de resistencia formada por los dependientes de comercio.

Ha llamado la atención del Gobierno el gran número de repatriados civiles procedentes de Cuba que han venido á costa del Erario público, por carecer de recursos para hacer el viaje por su cuenta, y á la vez se observa que emigran trabajadores para dicha Antilla en busca de ocupacion lucrativa.

Con este motivo pide «La Epoca» que se ponga límite á la repatriacion en aquellas condiciones, facultando á los cónsules para que decidan los casos en que debe darse el necesario socorro, á fin de que no graven sobre el Tesoro las equivocaciones de los que corran el riesgo de procurarse colocacion en Cuba.

Un tifón ó torнадо, según telegrafian de Yokohama, causó el sábado último terribles estragos en varias comarcas del Japon.

La violencia del viento huracanado era tal, que precipitó en el río Ino, cerca de Utsu Nomiya, un tren que marchaba sobre un puente de hierro.

De los viajeros que el tren conducía, quedaron muertos seis y heridos muchos.

Un telegrama de la Habana que publican algunos periódicos, dice que las autoridades americanas han adoptado medidas para dificultar la venta de artículos de producción española.

Añade que los cubanos no ocultan el odio creciente que les inspiran los yankees, y que cada vez deploran mas la pérdida de la dominacion española.

La prensa de Baviera prosigue cantando los triunfos del príncipe mas popular de Alemania, ó sea del duque y doctor Carlos Teodoro, que acaba de cumplir sesenta años, á quien tributan elogios apasionados cuantos le son deudores de sus curaciones, puesto que, gracias á su portentosa práctica, es en la actualidad, con toda evidencia, el oftalmólogo mas distinguido de esta época.

Apesar de su edad proyecta, se ocupa de operar gratuitamente á todos cuantos enfermos recurran á su ciencia y altos sentimientos humanitarios; tres veces á la semana, desde muy temprano abandona su regia residencia, próxima al lago de Stamburg, dirigiéndose á su clinica de Nymphenburgerstrasse, en donde le esperan ansiosamente miles de enfermos de todos los pueblos y capitales de Alemania.

El príncipe Teodoro, en su larga carrera clinica, ha dado la vista á tres mil quinientos enfermos que le bendicen de continuo.

La prensa de Jaen al relatar el acto de la apertura de curso en aquel Instituto, hace grandes elogios del discurso leído por el director de aquel establecimiento docente, don Mateo Tuñón de Lara.

Referíase éste á las economías proyectadas y aludiendo á la de los institutos y universidades, dijo que el presupuesto de instrucción pública era el 1'33 por 100 del presupuesto general del Estado; que los Institutos producen al Tesoro 700.000 pesetas anuales; que todo el material de enseñanza en los 60 Institutos y 10 universidades que hay en la nacion, no llegan á 200.000 pesetas mientras se gastan en peones camineros 8.000 000 de pesetas por año; que en tanto que en Francia se destinan á la segunda enseñanza 25 000.000 de francos, habiendo 40.000.000 de habitantes, España consigna solamente 4 millones en sus presupuestos, pero no gasta nada, pues que por matriculas y otros conceptos le inglesa una suma mayor

y, por último, que las universidades é institutos no eran gravosos al Estado, sino esa porcion de organismos parásitos que se han creado á la sombra de la Instrucción pública.

Este discurso ha sido objeto de vivos comentarios en aquella capital.

Cotizacion oficial

Madrid 20 — 4 t.	
4 por cien Interior.....	65'10
Idem Exterior.....	71'35
Idem Amortizable.....	72'50
Billetes Hip. Cuba 86	72'90
Idem id. del 90.....	61'09
Acciones Banco España.....	417'00
Comp. Arrend. Tabacos.....	1000'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
Paris á la vista.....	26'00 á 26'68
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Gacetilla

Cada dia van saliendo nuevos destrozados causados por las lluvias de estos últimos dias.

El miércoles 18, durante la tempestad, entre las diez y las once de la noche, en el predio *San Vidal* del término de Alayor, propiedad de nuestro amigo D. Pedro Pons Pons, un relámpago penetró en la caballeriza, matando dos mulos y una yegua de nueve años en estado de preñez, atravesó el dormitorio del aparcerero Pedro Carreras, y siguiendo por el dorso de la cabecera de la cama pasó por las tres habitaciones de que consta la planta baja de la casa predial, agujereando las paredes, y ascendiendo al granero (porchu), cuyos paredes agrietó buscó salida por el techo, destrozando parte del tejado sin que ocurriera desgracias personales.

Nuestro distinguido amigo el farmacéutico D. Rafael Galvez, ha tenido la desgracia de perder á su tierna y encantadora niña Rafaelita Galvez y Fornaris.

Profunda herida han sufrido en su corazón los padres de la preciosa criatura tan tempranamente arrebatada á la vida; dolor al que de todas veras nos asociamos.

Los católicos sentimientos de los amantísimos padres, pueden proporcionarles algun consuelo el pensar que el tierno ser, que la muerte les ha arrebatado, goza ya de las dichas celestiales.

A las cuatro de esta tarde ha sido conducido el cadáver de la preciosa niña Rafaelita al Cementerio Católico, precedido de la Rvda. Comunidad de Presbiteros de la Parróquia de Sta. Maria.

El cortejo que ha asistido ha dado con ello una marcada prueba del aprecio con que tienen al Sr. Galvez, á su distinguida familia y á la de los señores Fornaris y Sintés.

En el huerto propiedad de nuestro amigo D. Pedro Taltavull, situado en las inmediaciones de S. Luis se han encontrado á faltar unas diez y ocho gallinas de las muchas que en dicho sitio tiene.

Aprovechando la oscuridad de la noche y la lluvia, los cacos se llevaron las mejores piezas del gallinero.

La guardia civil practica diligencias para ver si logra dar con los ladrones.

A las once y media oirá misa mañana en la parroquia de S. Francisco la fuerza del Regimiento de Baleares, destacada en los cuarteles de la Española.

Por la Guardia civil del puesto de esta ciudad fué ayer detenido un vecino de la misma, como presunto autor del hurto de un pozal de zinc con un trozo de cadena y una soga de pita de unos seis metros, que le han sido ocupados en su propio domicilio y fueron hurtados hace unos tres meses en el predio *Alcaldís de Baix*, propiedad de D. Antonio Carreras Vinent, habiendo sido dicho sujeto entregado, juntamente con los objetos hurtados, al Sr. Juez de Instrucción de este partido.

El cónsul de España en Buenos Aires participa el fallecimiento intestado de D. Pablo Rubio, natural de Barrios de Colina (Burgos), dejando una quinta y un terreno en Tres Arroyos (Buenos Aires).

El mismo cónsul participa el fallecimiento intestado de D. Eusebio Martínez Zuazo, natural de Victoria (Alava), suponiendo que deja 15.000 pesos.

El restaurant del Casino «El Con-sey», servirá hoy y mañana:

Perdices con col; id. asadas; tordos; pollos asados; id. con salsa; ternera a la jardinera; lomo de cerdo con broqui; salsichas con broquil; jamon; ternera con salsa; id. mechada; menudos de gallina; tortilla de jamon; id. con mariscos; id. a la francesa; caldera de dátiles; id. de escopiñas; bisteks, y Milanesas.

Postres.—Queso del país; almendras; uvas; pasteles, y varios vinos dulces y secos.

La cocina se halla a cargo del acreditado cocinero Alcover.

Sesion del Ayuntamiento

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los concejales señores Tutzo, Fornaris, Rotger, Pons Carreras, Ponsetí, Rodríguez, Orfila, Pons Martí, Sintés Pons, Seguí Mascaró, Barceló, Pons Sitges y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comision de Caminos é Ingeniero de Obras públicas en una instancia de D. José E. Seguí Oliver se acordó autorizarle para que reconstruya una pared de cerca de la huerta «El Vall», lindante con la carretera de Villa-Cárlos, debiendo sujetarse a las condiciones fijadas en aquellos.

Se acordó pase a informe de la Comision de Policía urbana una instancia de D. Guillermo Pons Alzina, en la que solicita autorizacion para ensanchar la puerta y quitar un balcon de la fachada de la casa n.º 30 de la calle de Prieto y Caules.

Se acordó pase a informe de la misma Comision una instancia de D. Matías Nuza Bisch, Pbro. y Vicario de la ayuda-parroquia de la Concepcion, en la que solicita autorizacion para construir dos torres-campanarios en dicha iglesia, con sujecion al plano que presenta.

Se acordó pase a informe de la misma Comision una instancia de D. Bartolomé Gomila Coll y dieciséis habitantes mas de la calle de S. Clemente, en

la que solicitan se adopten las medidas conducentes a evitar los perjuicios que causen a sus casas respectivas las aguas pluviales que se derivan de la huerta de D. Juan Seguí.

De conformidad con lo informado por la Comision de Obras públicas en una proposicion del Sr. Fornaris, se acordó que el perito D. Miguel Parpal Tudury presente proyecto y presupuesto para la recomposicion del tinglado de la plaza de la Pescadería, ó construccion de otro nuevo si fuere necesario.

De conformidad con los informado por la Comision de Policía urbana en una instancia de D. Joaquín Alberdi, se acordó concederle un plazo de diez dias para que firme el correspondiente contrato obligándose a cumplir lo dispuesto en sesion de 14 de Septiembre próximo pasado; y en caso contrario que proceda a quitar las dovelas de piedra colocadas en la puerta cochera de la casa n.º 9 de la calle de Isabel II, sustituyéndolas con modero, a no ser que en dicho plazo coloque una verja de hierro con zócalo de cantería, en la línea que corresponde a la fachada, según dispone la regla 4.ª de la Real Orden de 12 Marzo de 1878.

De conformidad con lo informado por la Comision de Fomento en una comunicacion del Sr. Director del Instituto de 2.ª enseñanza, se acordó ma-

mision de Hacienda una cuenta del producto de licencia de construcciones expedidas durante el primer trimestre del actual año económico.

Se acordó quedar enterado de varias cuentas de jornales y materiales invertidos en la recomposicion de los caminos de S. Juan, Addaya, Barracas y Llumesanas, en la calle de los Frailes y en los Cementerios de esta ciudad.

A los efectos del artículo 31 de las Ordenanzas Municipales, se acordó, toda vez que hace tiempo se suprimió el toque de la queda, que la hora en que deberán cerrarse las tabernas, botellerias, aguardienterías y bodegones, sea a las once de la noche desde 1.º de Mayo a 30 de Septiembre inclusive, y a las diez en los meses restantes.

Se acordó pedir al Administrador de Consumos del año 1898-99 las matrices de los recibos talonarios expedidos para los conciertos y encabezamientos del extra-radio, a fin de que la Comision los tenga presentes al informar sobre la reclamacion presentadas por D. Jaime Pons y otros.

Se acordó que la Comision de Obras públicas informe acerca de los desperfectos causados por las lluvias el dia 18 del corriente en la calle Cos de Gracia.

Se señaló la orden del dia para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

enaltecimiento de su Instituto. Soy de V. affmo. s. s.

q. b. s. m.

J. BALTA DE CELA.

Mahon 21 Octubre 1899.

Por nuestra parte reiteramos al Sr. Baltá las respetuosas simpatías a que se ha hecho acreedor durante su permanencia en esta ciudad por su leal y sincero comportamiento, así como profesor como en concepto de amigo, y por las relevantes cualidades de carácter que le distinguen, consignando al propio tiempo que sentimos la separacion de esta ciudad de tan probo funcionario y activo Catedrático, así como la sentirán los alumnos que se agrupaban con predileccion alrededor de su cátedra, y cuantas personas hayan tenido ocasion de frecuentar su trato esquisito y desinteresada amistad.

Atestiguamos una vez mas nuestro respeto y consideracion de leal y cumplido caballero, ofreciéndole puede contar con nuestra consideracion y modestos servicios, sea cual fuere el punto donde fije su residencia, y que guardaremos grato recuerdo de su permanencia entre nosotros.

Compañías y Sociedades

La Maquinista Naval

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Para cumplir lo preceptuado en el artículo 13 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca junta general ordinaria para el dia 30 del actual a las tres de la tarde, en los talleres de la misma.

A tenor de lo prevenido en el artículo 17 de los mencionados Estatutos, solo tendrán derecho de asistencia a la misma los que veinte y cuatro horas antes hayan depositado sus acciones en las oficinas de la Sociedad.—Mahon 18 Octubre de 1899.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí—V.º B.º—El Presidente accidental, Miguel Parpal.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 20.—9'30 m.

(Recibido a las 10 mañana de hoy)

Valladolid.—Los síndicos de los gremios de esta capital y la Junta Directiva de la Cámara de Comercio han acordado la adhesion unánime a la Comision de Presupuestos.

Dichas entidades han resuelto tambien que se constituya de su seno una comision permanente que adopte temperamentos enérgicos y que defiende en todas sus partes el programa de Zaragoza.

Telegrama de «La Maritima»

Barcelona 20.—11 m.

Habiendo aumentado temporal, imposible salir hoy; avisaré salida: todos los vapores están detenidos.—Ginart.

Carne de cabrito

En la carnicería n.º 4 se vende carne de cabrito a 1'25 pesetas el kilo.

A la hora de cerrar nuestro número no hemos recibido mas telegramas que el preinserto.

El telégrafo si bien funciona no es con la regularidad apetecida según nos han manifestado en las Oficinas telegráficas.

LA NIÑA
RAFAELA GALVEZ FORNARIS
HA SUBIDO AL CIELO
a la edad de 3 años 10 meses 20 dias

Sus afligidos padres, hermanito, abuela, tios y tias presentes y ausentes, primos y primas ausentes y presentes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible cual irreparable pérdida.

Mahón 20 Octubre 1899.

Casa mortuoria, Moreras 4.

nifestarle el disgusto con que ha visto esta Corporacion, lo ocurrido con algunos profesores y auxiliares que no se han presentado antes del 16 de Septiembre para constituir tribunales de exámenes extraordinarios, esperando que no se repetirá en adelante dicha falta, a fin de evitarse la necesidad de adoptar medidas conducentes a la defensa de los intereses morales y materiales que están confiados al Ayuntamiento.

Se dió cuenta de un oficio de la Junta de Cementerios en el que comunica para su aprobacion varios acuerdos tomados en sesion de 14 del corriente, entre ellos uno sobre diferencias surgidas entre el Presidente y el Secretario acerca de la interpretacion de algunos artículos del Reglamento; y se acordó pase a informe de una Comision especial compuesta de los Sres. Alcalde, Fornaris, Orfila, Rodríguez y Pons Sitjes; y que las cuentas del producto que también acompaña pasen a informe de la Comision de Hacienda.

Se aprobó la distribucion de fondos para el presente mes.

Se acordó pase a informe de la Co-

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mio: motivos de delicadeza que no creo conveniente señalar, pero que buena parte del público conoce, me han decidido a presentar la renuncia de mi cargo que desempeñaba en el Instituto de esta ciudad.

Al despedirme para la Península, ruegole Sr. Director, me permita hacer público desde este sitio mi reconocimiento sincero, hacia cuantas personas me han demostrado, durante el tiempo que he permanecido en esta isla, una amistad y consideracion superiores a mis escasos merecimientos y no siéndome posible el despedirme de todas particularmente, lo hago por medio de la presente, significando la gratísima impresion y duradero recuerdo que conservaré de esta hospitalaria tierra, centro de tranquilidad y franqueza, por cuyos moradores siento las mas vivas simpatías.

Termino estas líneas haciendo votos por la prosperidad de Menorca y por el

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Hilarion, Ursula y 11.000 vírgenes mártires.

Santo de mañana.—Stas. María viuda y Alodia virgen y mártir.

Cultos.—Mañana, Dominica XXII después de Pentecostés, cuarto domingo de Octubre, en la parroquia de Sta. María las Misas á las horas de costumbre; á las 10 la mayor con homilia del propio Evangelio á cargo del Rdo. D. Jaime Tutzó, M. A., después la Misa última. Por la tarde, enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario y plática por el Rdo. Sr. Ecónomo, Vísperas y Completas, después saldrá la cuarta procesion del Stmo. Rosario, visitando la iglesia de S. Antonio Abad, Salve, Letanía y Oracion al Patriarca S. José, conforme los deseos del Sumo Pontifice Leon XIII y órdenes de nuestro Excmo. Sr. Obispo diocesano.

En la parroquia del Carmen á las 7 Misa y Comunión para los Terciarios y Cofrades del Santo Escapulario, de la Virgen de Lourdes, de la Sagrada Familia y jóvenes Estanislao; á las 10 la Misa mayor con homilia por el Rdo. Sr. Cura-Regente de la misma. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas y procesion del Stmo. Rosario rezado por las calles del distrito.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor con el Sto. Evangelio predicado por el propio Rdo. Sr. Cura-Ecónomo; á las 11 y media la Misa de la tropa. Por la tarde enseñanza del Catecismo, Vísperas y Stmo. Rosario; la devocion del mes se hace con solemnidad durante la Misa de las 7.

En las Concepcionistas Misas á las 6 y media y á las 12. Por la tarde los solemnes cultos del mes del Stmo. Rosario con exposicion de S. D. M. y plática por el Reverendo Sr. Custos de la misma. Tambien se practica la devocion del mes con el Señor de manifiesto y Misa en el Asilo de

Huérfanas á las 7, en S. José á las 6 y en la Concepcion á las 9, sin exposicion en estas dos últimas iglesias; por la tarde en el Asilo Calabria con S. D. M. de manifiesto.

El lunes en S. Francisco de Asís en los Santos Ejercicios de la noche habrá sermón de María Santísima que dirá D. Jaime Tutzó, Pbro., M. A.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Gracia en Gracia.

Sociedades recreativas

Casino "El Consey"

Se participa á los señores sócios que hoy queda abierto el abono para la próxima temporada de funciones, cuyas condiciones obran en poder del Conserje; advirtiéndoles que el miércoles á las nueve de la noche se procederá al sorteo de las localidades, debiendo estar presentes los señores abonados.—Mahon 17 de Octubre de 1899.—El Presidente, Pedro Sintés.

Se suplica á los señores accionistas de este casino, se sirvan asistir á la reunion que se celebrará el 25 del actual á las nueve de la noche, en el local que ocupa el mismo, esperando presenten sus acciones para el debido registro.—Mahon 21 Octubre 1899.—La Comision 3

HALCONES

Desde el 1.º de Noviembre próximo se satisfará por cada halcon que se presente muerto ó vivo, cogido en esta isla, la cantidad de cinco pesetas en la casa núm. 17 de la calle de San Jorge.

Balancines

Se encontrarán de clase superior y á precios sumamente reducidos en la calle de Deya núm. 8, esquina á la del Angel.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Importante á las nodrizas

Las nodrizas que deseen buena colocacion deben dirigirse al antiguo y acreditado «Centro Médico Español» calle del Carmen, 41, principal (frente la calle Dou) Barcelona siendo de gran utilidad que lleven la fé de bautizo del último hijo y certificado de buena conducta, ó en su defecto la recomendacion del Alcalde, Cura-Párroco, Farmacéutico ó Médico de la localidad, haciendo referencia á dichos datos.

Se remiten reglamentos, dirigiéndose al Administrador del «Centro Médico Español», Carmen, 41, Barcelona.

FOTOGRAFIA DE FEMENIAS FUNDADA EL AÑO 1869

Se hacen retratos desde el tamaño natural, al mas pequeño que se pida y de todos los precios.

Fotografías mates y fotominiaturas imitacion porcelana.

La primera de las copias que se encarga sobre tarjeta, se hace coloripa, si así se desea (sin aumento de precio).

Subasta

El próximo domingo 22 del actual á las 4 de la tarde, en el pueblo de S. Luis se subastarán una casa y varios huertos contiguos sitios en Biniali, propiedad de D. Lorenzo Coll y Tudurí, siempre que el tipo sea del agrado del vendedor. Las condiciones se manifestarán en el acto de la subasta.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS LINIMENTO FORMIGUERA EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL. Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energia de su acción. Se vende en las principales farmacias. AL POR MAYOR: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA. Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Subasta

El día 31 del corriente á las 11 de la mañana se procederá en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, á voluntad de su dueño, á la venta en pública subasta, de las casas señaladas con las letras A. B. C. D. E. y F. de la calle de la Concepcion y de la casa con cochera marcada con el núm. 8 de la calle de Sta. Ana de esta ciudad, juntas ó por separado. 21-23-25-27-28 y 30.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

VIVIR EN GRANDE

—REPARTO—

- MERCEDES. Sra. Garrigós. Serafina. » Castillo. Rosa. Sta. Delgado. Leonor. » Mendoza. Juana. Sra. Gabaldón. DON LEON. Sr. Martinez. Carlos. » Barbosa (A.) DON RAMON. » González. Pablo. » Llorens. Pepe. » Barbosa (O.)

LOS ZARZUELOS

3.º La preciosa ZARZUELA en un acto, titulada por la Sta. Mendoza, Sra. Castillo y los Sres. Leon, Ginestet y Barbosa (O).

PERIBOIOS

A las 8 y media en punto. Palcos, plateas sin entrada, 3'00 pesetas.—Id. principales sin idem, 5'25.—Id. segundos sin idem, 3'00.—Id. tercetos sin idem, 2'00.—Butaca con entrada, 1'35.—Silla con idem, 1'10.—Entrada general, 0'50.—Media entrada, 0'25.

LOS DOMINOS BLANCOS

NOTAS.—Las funciones empezarán puntualmente. El jueves 26 (3.º de Abono) se pondrá en escena la hermosa comedia cómica, estrenada en Madrid con ruidoso éxito, que lleva por título

TEATRO PRINCIPAL COMEDIA Y ZARZUELA Gran Compañia dirigida por los primeros actores P. EMILIO MARTINEZ Y D. JUAN GONZALEZ DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LORENS Gran función para el domingo 22 de Octubre de 1899 PROGRAMA 1.ª Serie 1.º Sinfonia. 2.º ESTRENO de la gran comedia en 3 actos y en verso, original de D. MIGUEL ECHEGARAY que lleva por título figurando en ella como primera actriz, la notable artista